



令和3年度
11月号
HP <http://www.edu.city.kyoto.jp/hp/syugakuindai2-s/>

令和3年11月1日
京都市立修学院第二小学校
校長 河井 誠人
TEL : (075)-781-5400



本物との出会い ~そこから生まれる問いと学び~

校長 河井 誠人

「芸術の秋」「読書の秋」などとよく言われます。過しやすい季節に、集中して物事に取り組んだり、新しいものに出合ったりすることはとても楽しいことです。本校でも先日、6年生と4年生が「能楽体験教室」や「漆塗り体験教室」を行い、**本物**と出合うことで学びを深めました。

《能楽体験》

正式名称は「ようこそアーティスト：文化芸術特別授業」という学習です。能楽(囃子方)のプロの方にお越しいただき、まず目の前で生演奏を聴かせてもらいました。その後は笛・小鼓・太鼓の4つのブースに分かれ、持ち方から始まって実際に音を出す体験をしました。

なかなか思ったような音が出ず苦労していましたが、子ども達の目は終始キラキラ…。めったに触れることができない伝統的な和楽器を手に取り、チャレンジしていることそのものが楽しい学びになっていたのだと思います。



《漆塗り体験》

京都市内の漆器職人の方々に教えていただいてお盆つくりを体験しました。本物の漆は子どもには扱えないので、漆を模した塗料を使いました。一人一人が新品のお盆にマスキングテープを貼って模様をつけ、その上から塗料を塗る作業を体験しました。世界にひとつだけの自分のお盆つくりです。子どもたちの表情・作業する姿勢に真剣さが表れていました。



さて…、このような体験学習や社会見学をしたとき、担任の頃から楽しみだったのが「**学習後の子ども達がどのような質問をするか。**」ということです。そこには子ども達の学びの積み上げや成長がにじみ出るように表れてくるからです。子ども達は次のような質問をしていました。

【6年生】「楽器を始めたのは何歳くらいからですか?」「楽器の練習はどのくらいされますか?」「様々な掛け声にどんな意味や区別があるのですか?等々。生き方や努力、そして掛け声に関する質問など、修二っ子らしいなと感じました。太鼓奏者の方から「**太鼓の皮は貴重なので200年くらい引き継いでいるものもある。**」と聞き、驚くと共に伝統の深さに感銘を受けました。

【4年生】「何年くらい仕事をしていますか?」「どんな思いで仕事をしておられますか?」「こんな変わることを毎日しているのですか?等々。「仕事に就いてから50年から60年」という答えに驚いた子ども達でしたが、「**働くとき、無心でやるのが職人。お金もうけのことを考えるといいものができない。**」という含蓄のある答えに子どもも大人も心に響くものがありました。

本物と出会い、向き合ったからこそ生まれてくる「**問い合わせ**」や「**学び**」があります。伝統や技術、人の出会いに加えてその生き様から学ぶ事。それは教科書には載っていない**心の学び**です。身の回りにある大切なものの奥にある深さを、一つでも多く子ども達に感じさせたいと思います。

学校教育目標

夢・努力・協働、そして挑戦

『主体的に学び、自ら考え行動する子どもの育成』



様々な制限があった中で、子どもたちは精一杯頑張りました。終わった後の子どもたちの表情は、達成感や自信にみちあふれており、いつもも増して輝いて見えました。

6年生担任 藤本先生より



応援団長インタビュー

- ・みんなと元気に声を出せて楽しかったです。
- ・練習のときから楽しく活動できました。



11月行事予定

日	曜	学校行事	保健行事	部活	PTA・その他
1	月	第7回委員会		ドリバン	
2	火	租税教室(6年)		放課後まなび	
3	水	文化の日			
4	木	ALT 食の学習3ーい 除去食		放課後まなび	
5	金	6年京都検定 SC		ドリバン	放課後まなび
6	土				
7	日				
8	月	朝会	保健の日	ドリバン	
9	火	食の学習3ーろ		放課後まなび	
10	水	学習発表会前日準備		ドリバン	
11	木	学習発表会		放課後まなび	
12	金	除去食 1ーろ研究授業 1ーろ以外完全下校(1時30分) SC		放課後まなび	
13	土				
14	日				
15	月	第4回クラブ		ドリバン	
16	火	食の学習4ーい		放課後まなび	
17	水			ドリバン	
18	木	就学時健康診断 完全下校(1時30分) 除去食			
19	金	SC		ドリバン	放課後まなび
20	土				
21	日				
22	月	修中新入生保護者説明会14時～ 除去食 たてわり活動		ドリバン	
23	火	勤労感謝の日			
24	水	6年卒業アルバム写真撮影		ドリバン	
25	木	6年小中交流会(zoom) 食の学習4ーろ にこにこの日		放課後まなび	
26	金	中部フィルハーモニー SC		ドリバン	放課後まなび
27	土				
28	日				
29	月	人権朝会 (ほほえみ参観・懇談会(1~3年))	人権月間 (11月29日(月)～ 12月24日(金))	ドリバン	
30	火	完全下校(1時30分)		放課後まなび	
1	水	(ほほえみ参観・懇談会(4~6年))		ドリバン	

12月・1月の主な行事予定

- 12月 7日(火)・9日(木) 校内持久走の日
 - 12月 13日(月)～17日(金) 個人懇談会
 - 12月 24日(金) 2学期終業式
 - 12月 25日(土)～1月 10日(月) 冬季休業
 - 1月 11日(火) 3学期始業式
 - 1月 12日(水) 給食開始
- ※社会状況により予定が変更になる場合があります。

6年生 総合的な学習の時間「安心 安全 一乗寺」

6年生の総合的な学習の時間では、「安心 安全 一乗寺」という学習をしています。修学旅行で、北淡震災記念館を訪れたことをきっかけに、地震の恐ろしさや、防災の大切さを知りました。そこで、わたしたちのまち、一乗寺では、安全に対してどのような取組が行われているのか調べてみようということになりました。

まず、自分の住んでいる町内を歩き、道路に危ないところはないかを調べました。「この壁は崩れてくるかもしれない」「公園には、防災倉庫があるな」などいろいろ見つけることができました。また、左京区役所防災担当の方に来ていただき、行政として防災についてどのような取組をしているのか教えていただきました。そして、もし学校が避難所になった場合に備えて、用意されている段ボールベッドや簡易テントなどを実際に組み立てる体験もしました。「段ボールなのに丈夫やなあ」「テントの中は結構広いな」とみんないろいろと学ぶことができ、よい体験になりました。11日の学習発表会でこれまでの成果の発表・発信をする予定です。

公園には防災に関するものが多いね。



段ボールベッドは丈夫だな。

なかよし運動会(zoom)

今年度の支部の育成学級なかよし運動会はzoomで実施しました。

画面越しにしっかり交流し、体を動かすことができました。



今月の委員会活動より

園芸・飼育委員会が、秋からきれいに咲く花を校門前とロータリーに植えました。水やりなどお世話も欠かさず行っています。



ドリームバンド練習開始

10月 20日(水)より今年度のドリームバンドの活動が始まりました。最初は楽器の出し方や片付け方、音の出し方を丁寧に練習していました。これからの活動が楽しみです。

待ちに待ったドリバンの練習が再開しました。久しぶりの音色に学校全体がわくわくしています。すてきなハーモニーが響くよう、がんばっていきます。

ドリームバンド 岡崎先生より



九九の練習をしています

2年生では、九九の学習が始まりました。かける数が1増えると答えがいくつ増えるのかを考えて、自分たちで九九づくりをしています。

上がり九九、下がり九九、バラバラ九九を言えるように繰り返し練習しています。3つ合格できたらマスターシールがもらえます! マスターになれるようにみんな一生懸命取り組んでいます。



新しい方のご紹介

ALT ルイーズ先生



今月の「にこにこの日」

今月の「にこにこの日」はあいにくの雨でしたが、たくさんの子どもたちがペットボトルのキャップを持ってきました。「あいさつの声が少し小さから自分たちから大きい声でいさつをしよう！」と、寒さに負けず大きな声でいさつをがんばる代表委員さん。来月もよろしくお願ひします。

